

Cheminer avec Sœur Lucia de Jesus

Pèlerinage avec Sœur Lucia
de Jesus depuis l'église paroissiale
Nossa Senhora da Assunção



ISANTUÁRIO DE FÁTIMA
SHRINE OF FATIMA



I. Préparer et vivre le pèlerinage

1. Préparation extérieure

1. Connaître les différentes options de parcours et adapter le parcours choisi au temps disponible et à la capacité physique du pèlerin (en tenant compte de la distance, de la durée, du relief et du type de chemin).

2. Préparation et soins :

- Préparer un petit sac à dos avec de l'eau et quelques aliments énergétiques, en fonction de la durée du pèlerinage (fruits, biscuits, céréales, etc.) ;
- Prendre un chapelet ;
- Penser à la crème solaire ;
- Porter des chaussures et des vêtements confortables ;
- Éviter les heures les plus chaudes de la journée ;
- Si nécessaire, veiller à ce qu'une voiture soit disponible à courte distance pour faire face à toute éventualité, mais éviter que le véhicule accompagne les pèlerins le long du chemin.

2. Préd disposition intérieure

Qu'est-ce que le pèlerinage ?

Le pèlerinage est une forme de quête,
Une manière d'aller de l'avant en regardant l'horizon,
cette ligne où la terre et le ciel se touchent.
Partir en pèlerinage, c'est entreprendre un voyage.
C'est aussi une manière de regarder vers l'intérieur.

(Traduction à partir du *Diretório da Religiosidade Popular e Liturgia*, n° 286).

Le pèlerinage aide à concevoir **la vie comme un cheminement** qui nous mène vers un but, but qui est ici et maintenant un sanctuaire situé dans l'espace et le temps, mais qui sera à la fin le **sanctuaire de l'éternité**, la vie en Dieu.

Les difficultés, le dépassement des obstacles et l'effort personnel nous font comprendre que dans la vie aussi cet effort est nécessaire pour vaincre le mal, la tentation, le vice et le péché.

La joie, la convivialité, l'amitié, la spontanéité, qui font partie intégrante du chemin, comme de la vie, sont des signes de la rencontre festive avec Dieu dans notre quotidien.

Le pèlerinage est **un chemin de prière**. À chacune de ses étapes, la prière doit animer le pèlerin et la Parole de Dieu sera sa lumière et son guide, sa nourriture et son soutien. C'est un défi de marcher physiquement, mais aussi spirituellement, en vivant bien les temps de réflexion, de prière et de partage.

Le pèlerinage est **une annonce de la foi** : le pèlerin devient un annonciateur itinérant du Christ ; son passage est un témoignage pour les autres.

Le pèlerin voyage **avec ses compagnons**, mais aussi avec le Seigneur lui-même qui chemine aux côtés du pèlerin, de sa communauté d'origine, de tous ceux qui prient dans le sanctuaire, de toute l'humanité et de toute la création.

3. Pour le pèlerinage à Fatima : connaître les événements

Les événements qui sont à l'origine de ce que nous vivons aujourd'hui à Fatima ont commencé avec les apparitions de l'Ange de la paix, en 1916, et se sont poursuivis avec les apparitions de la Vierge Marie, en 1917. Ces événements ont été vécus par trois enfants bergers : Lucia de Jesus, 10 ans, et ses cousins Francisco Marto, 9 ans, et Jacinta Marto, 7 ans, frères et sœurs. Ils ont eu lieu dans la paroisse de Fatima, dans la municipalité de Vila Nova de Ourém, aujourd'hui diocèse de Leiria-Fatima.

Le début de ces événements est marqué par les apparitions de l'Ange aux trois jeunes bergers à trois reprises en 1916 : la première au printemps, la deuxième en été et la troisième en automne. La première et la dernière ont eu lieu à Loca do Cabeço (ou Loca do Anjo), à proximité de Valinhos ; la deuxième s'est déroulée à quelques pas du puits situé dans la cour de la maison de Lucie, connue sous le nom de Puits d'Arneiro, dans le village d'Aljustrel (où ils habitaient). Entraînant les jeunes Pastoureaux dans une dynamique de prière toujours plus intense, l'Ange a été pour eux un pédagogue dans leur relation à Dieu et dans leur attention aux besoins des autres. Ils se préparent ainsi, aussi, à la rencontre surprenante qui aura lieu l'année suivante.

Le 13 mai 1917, les trois enfants avaient emmené paître un petit troupeau dans un lieu nommé Cova da Iria. Vers midi, après avoir récité le chapelet, comme ils en avaient l'habitude, ils s'amusaient à construire une petite cabane en pierres, à l'endroit où se trouve aujourd'hui la Basilique de Notre-Dame du Rosaire de Fatima, quand, soudain, ils aperçurent une lumière inattendue et brillante. Croyant qu'il s'agissait d'un éclair, ils décidèrent de partir, de peur qu'il ne pleuve ; cependant, juste en dessous, un autre éclair illumina l'espace et ils virent au sommet d'un petit chêne vert (qui se trouvait à l'endroit où se trouve aujourd'hui la statue de Notre Dame du Rosaire de Fatima dans la Petite Chapelle des Apparitions), « une Dame, toute vêtue de blanc, plus brillante que le soleil » (*Mémoires de Lucie de Jésus*).

La Dame expliqua aux Pastoureaux qu'il fallait beaucoup prier et les invita à revenir à Cova da Iria pendant cinq mois consécutifs, le treizième jour du mois, à la même heure. Les enfants s'exécutèrent et les 13 juin, juillet, septembre et octobre, la Dame leur apparut et leur parla à nouveau. En août, la rencontre eut lieu le 19, dans le village de Valinhos, à environ 500 mètres du village d'Aljustrel, car le 13, les enfants avaient été emmenés par l'administrateur du conseil à Vila Nova de Ourém.

Lors de la dernière apparition, le 13 octobre, en présence d'environ 70 000 personnes attirées par la propagation de la nouvelle, la Dame leur expliqua qu'elle était la « Dame du Rosaire

» et demanda qu'une chapelle soit construite en son honneur. Suite à cette apparition, les personnes présentes assistèrent au miracle promis aux trois enfants en juillet et en septembre (pour prouver qu'ils disaient la vérité) : le soleil, semblable à un disque d'argent, put être regardé sans difficulté et tourna sur lui-même comme une roue de feu, semblant se précipiter vers la terre.

Par la suite, alors que Lucie était déjà devenue Sœur de sainte Dorothee, la Vierge lui apparut à nouveau en Espagne (le 10 décembre 1925 et le 15 février 1926, au couvent de Pontevedra, et dans la nuit du 13 au 14 juin 1929, au couvent de Tuy) et demanda que soit adoptée la dévotion des cinq premiers samedis (qui consiste à prier le Rosaire, méditer les Mystères du Rosaire, se confesser et communier) en réparation des péchés commis contre le Cœur Immaculé de Marie. Elle demanda également la consécration de la Russie à ce même Cœur Immaculé. La Vierge avait déjà annoncé cette demande le 13 juillet 1917.

Depuis 1917, des milliers et des milliers de pèlerins du monde entier n'ont cessé de se rendre à Cova da Iria, d'abord le 13 de chaque mois, puis pendant les vacances d'été et d'hiver, et maintenant de plus en plus souvent le week-end et quotidiennement, soit une moyenne d'environ cinq millions de pèlerins par an.

Les six chemins de pèlerinage suggérés aux jeunes pèlerins des JMJ de Lisbonne 2023 qui se rendront à Fatima proposent des points de départ et des contenus thématiques et spirituels différents, mais avec une destination et un but commun, au sein du Sanctuaire de Fatima : la rencontre avec le Christ, à travers Marie, qui continue maternellement, à Fatima, à nous aider à accueillir le message de l'Évangile.

Si vous souhaitez en savoir plus sur les événements et le message de Fatima, nous vous suggérons de lire les Mémoires de Lucie de Jésus. Vous pourrez ainsi approfondir votre connaissance de ces événements à travers les mots de ceux qui les ont vécus.

4. Apporter les fruits du pèlerinage dans votre vie : célébrer la réconciliation

Si vous en avez la possibilité et si vous le souhaitez, vous pourrez compléter votre pèlerinage en vous confessant auprès d'un prêtre. Vous pourrez le faire dans les chapelles de réconciliation du sanctuaire, situées à l'étage inférieur de la Basilique de la Très Sainte-Trinité.

II.

Pèlerinage

avec Soeur

Lucie de Jésus

1. Avant de vous mettre en chemin

Cantique

Mieux connaître votre compagne de route : Lucie de Jésus

Lucie est l'une des trois enfants à qui Marie est apparue à Fatima. Lucie fut l'interlocutrice de la Vierge, qu'elle voyait, entendait et avec qui elle parlait (alors que Jacinthe ne pouvait que voir et entendre et François seulement voir), elle est devenue en quelque sorte la porte-parole des trois Pastoureaux, assumant ainsi un rôle naturel qui résultait de cette implication plus large dans les apparitions.

Elle est née le 22 mars 1907 à Aljustrel. Quelques années après la période des apparitions, elle quitte sa ville natale : le 17 juin 1921, elle entre à l'Asilo de Vilar (Porto), un collège dirigé par les sœurs de Sainte-Dorothée. Elle se rend ensuite à Pontevedra, puis à Tuy, où elle prend l'habit, sous le nom de Maria Lucia das Dores. Elle prononce ses vœux temporaires le 3 octobre 1928 et ses vœux perpétuels le 3 octobre 1934. Le 25 mars 1948, elle entre au Carmel de Sainte-Thérèse à Coimbra, sous le nom de Sœur Maria Lucia de Jésus et du Cœur Immaculé. Le 31 mai 1949, elle fait sa profession solennelle. Sœur Lucie s'est rendue plusieurs fois à Fatima.

Elle est décédée au Carmel de Sainte-Thérèse le 13 février 2005. Le 19 février de l'année suivante, son corps a été transféré dans la Basilique Notre-Dame du Rosaire de Fatima, dans le Sanctuaire de Fatima, où elle est enterrée à côté de sa cousine Jacinthe Marto.

Lucie fut une jeune fille et une femme d'une grande fidélité. Elle vécut avant tout dans la fidélité au message qu'elle avait reçu et à son témoignage : elle écouta le message de la Vierge

Marie, l'accueillit humblement dans son cœur, en suivant toutes les instructions de la Mère Céleste, et vécut pour en témoigner. Elle incarna également cette fidélité dans son amour exemplaire pour l'Église, en vivant dans l'obéissance à la volonté de Dieu, exprimée à chaque instant dans sa fidélité au Saint Père et à l'évêque diocésain.

Se préparer à la marche

Avec Marie, Lucie a appris à être une pèlerine, en traversant avec détermination et confiance les hauts et les bas de la vie, dans une attitude de persévérance et de fidélité à l'égard de Dieu.

Avant de vous mettre en route :

1. Evoquez en vous et devant Dieu ce que vous voulez emporter avec vous dans ce pèlerinage. L'aspect de votre vie que vous souhaitez le plus déposer devant Jésus pour qu'il vous éclaire et vous fortifie.
2. Emmenez avec vous aujourd'hui l'Église locale à laquelle vous appartenez : votre paroisse, votre diocèse... Offrez-vous aussi comme membre de l'Église. Faites de ce voyage une prière pour le pape François, comme il l'a demandé dès le premier jour : « priez pour moi ». Choisissez un membre de l'Église que vous voulez emmener avec vous : le Pape, votre évêque, votre curé, un autre prêtre ou une personne consacrée, un membre de votre communauté, d'un groupe ou d'un mouvement... Gardez-les à l'esprit tout au long de votre pèlerinage.

Que vous partiez en pèlerinage seul ou en groupe, prenez le temps de vous interroger.

Cantique

Prier en commun

Marie, Mère des pèlerins,
Dame du Chemin,
vous avez fait de votre vie un voyage avec Dieu et pour Dieu,
vous avez marché avec le peuple d'Israël dans l'espoir d'un sauveur,
vous vous êtes empressée de gravir la montagne
pour apporter à Elisabeth la joyeuse nouvelle de l'Incarnation
du Verbe,
vous vous êtes rendue en pèlerinage à Jérusalem pour louer et
adorer le Seigneur,
sur le chemin de la croix, vous avez trouvé et soutenu votre
Fils Jésus,
à Fatima, vous avez offert au monde votre propre cœur immaculé,
un refuge et un chemin sûr vers Dieu,
soyez notre guide et notre soutien,
apportez-nous réconfort et aide,
soyez notre protectrice et guidez nos pas,
sur cette route que nous allons partager
vers le cœur de Dieu.

Je vous salue Marie.

Cantique

Há Pressa no Ar [Hymne des JMJ Lisbonne 2023]

2. En chemin

Lors de ses différentes apparitions à Fatima, Marie a recommandé avec insistance la prière du Rosaire, qui est ainsi devenue la prière des pèlerins de Fatima. Si et quand cela vous semble opportun, priez le Rosaire en méditant les Mystères lumineux de la vie de Jésus :

1er Mystère | Le baptême de Jésus dans le Jourdain (Mt 3,13-17)

2ème Mystère | La révélation de Jésus aux noces de Cana
(Jn 2,1-11)

3ème Mystère | L'annonce du Royaume de Dieu et l'invitation
à la conversion (Mc 1,14-15)

4ème Mystère | La transfiguration du Seigneur (Lc 9, 28-36)

5ème Mystère | L'institution de l'Eucharistie (Lc 22, 14-20)

En chemin, essayez de vous rappeler des paroles ou des événements de la vie de Jésus et essayez de reconnaître et de sentir que Jésus marche avec vous et veut vivre aujourd'hui, en vous et avec vous, sur ce chemin, ce qu'il a dit et fait il y a deux mille ans.

3. Rencontre avec Jésus, accueilli par la Sainte Mère

Au sommet de l'enceinte du Sanctuaire, devant la Basilique de la Très Sainte Trinité, rassemblez-vous avec votre groupe et rappelez-vous ce que chacun a apporté de particulier à confier à Marie au cours de cet itinéraire.

À l'endroit même où se trouve la statue de Notre-Dame de Fatima, se trouvait le petit chêne vert, un arbre typique de la région, sur lequel Marie est apparue à Lucie, François et Jacinthe. À côté de l'image se trouve la Petite Chapelle, construite suite aux apparitions, qui fut le premier édifice de ce site. Dans un geste qui transmet la force de marcher ensemble, en l'Église, donnez la main à vos compagnons et marchez jusqu'à la Petite Chapelle des Apparitions, et déposez aux pieds de Marie les intentions de votre voyage, afin qu'elle les porte à son Fils Jésus.

Lorsque vous arrivez devant la chapelle (aux alentours, à l'extérieur), dites votre prière personnelle et récitez un Ave Maria avec votre groupe (attention à ne pas déranger les prières des autres pèlerins ou les autres célébrations qui ont lieu).

4. En complément

Vous pouvez en profiter, individuellement ou en groupe, pour parcourir l'itinéraire du jeune pèlerin proposé par le Sanctuaire.

Visitez les tombes de Lucie et des saints François et Jacinthe Marto, dans la Basilique Notre-Dame du Rosaire de Fatima. Confiez-leur les jeunes de toute l'Église.

Cheminer avec Sœur Lucia de Jesus

Pèlerinage avec Sœur Lucia
de Jesus depuis l'église paroissiale
Nossa Senhora da Assunção



SANTUÁRIO DE FÁTIMA
SHRINE OF FATIMA

